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Es muy importante que el nuevo gobierno defina cuál será su estrategia de 

endeudamiento en el país: Gerardo Carrillo 
 
 

Entrevista con el licenciado Gerardo Carrillo, director de Finanzas Públicas de  
Fitch Ratings, en el programa “Salud, Dinero y Amor”, conducido por Romina Román,  

Claudia Villegas y Marielena Vega, en Siempre 88.9 de Grupo Acir.  
 
 
 
MARIELENA VEGA: Y seguimos aquí en Salud, Dinero y Amor. Muchas gracias por 
acompañarnos. Aquí sus amigas Romina, Claudia y Marielena y el día de hoy vamos a 
platicar con Gerardo Carrillo, él es director de Finanzas Públicas de Fitch Ratings.  
 
México recientemente pudo haber perdido calificación, ¿qué pasa si nos bajan calificación 
las calificadoras estadounidenses? Eso nos hace menos atractivos para que las empresas en 
el mundo quieran invertir. ¿Eso en qué se traduce? En menos inversión, en menos empleo y 
por supuesto nos pega en el bolsillo a todos los mexicanos y por eso es un gusto tener en la 
línea telefónica a Gerardo Carrillo. Gerardo, muy buenas noches.  
 
GERARDO CARRILLO: Hola, qué tal. Buenas noches Marielena.  
 
MARIELENA VEGA: Gracias Gerardo. Oye, ¿cómo estás viendo en esta situación que vivimos 
interna y externa?, ¿cómo ves tú a México?  
 
GERARDO CARRILLO: Lo que hemos dicho es que la economía mexicana ha resistido 
bastantes choques externos e internos en los últimos años y hemos tenido un ritmo de 
crecimiento que puede considerarse relativamente bajo, ha sido en promedio en los últimos 
cinco años de 2.8 por ciento, pero por otra parte, si vemos cómo se ha desempeñado la 
economía en otras latitudes de la región, digamos de América Latina y del mundo, pues 
este 2.8 en los últimos cinco años no es tan malo.  
 
Y sobre todo lo positivo es que ha resistido choques, el último choque, vamos a decir, que 
tuvimos, por lo menos en términos de expectativas, se dio a finales de 2016 con las 
elecciones en Estados Unidos, la expectativa probablemente era muy desfavorable para 
México en general, y la realidad es que la economía durante 2017 estuvo funcionando de 
manera adecuada, destacando por ejemplo el crecimiento de las exportaciones, hablando 
que el choque se podía dar, podría pensarse que iba a llegar por este lado, las 
exportaciones aumentaron 9.5 por ciento en 2017.  Entonces pues sí hemos tenido una 
economía digamos resistente a este tipo de choques.  
 
ROMINA ROMAN: Gerardo, te saluda Romina Román. Platícanos qué es lo que le podría 
preocupar a la calificadora respecto a estos movimientos que ha estado anunciando el 
presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, destinar estos recursos a las personas 
mayores, trasladar las dependencias, algunas de las dependencias a otras ciudades de la 



República, ¿esto se ve viable? ¿Qué te preocupa, qué les preocupa en términos de finanzas 
públicas sobre esto que se está anunciando a Fitch? 
 
GERARDO CARRILLO: Buenas noches Romina. Pues mira, en realidad una preocupación como 
tal probablemente no tengamos, pero sí hemos mencionado, justamente de los temas que 
mencionas, yo te diría que el mover las dependencias hacia el interior de la República en sí 
no lo vemos como un riesgo importante, pero sí lo que hemos dicho es que potencialmente 
las políticas que estuvo manejando el hoy presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, 
pues tienen el potencial de incrementar el gasto, o por lo menos reorientarlo. 
 
Si se da una reorientación en el gasto, donde digamos las partidas que se recorten logren en 
sí mismas, vamos a decir que generar los espacios presupuestales para financiar este tipo 
de subsidios a los adultos mayores y a los estudiantes, si esto se logra, pues en sí mismo 
pudiera no tener un efecto sobre el balance del gobierno.  
 
Pero sí consideramos que puede ser un reto importante que se logre, que se logre 
balancear, se mencionó que el próximo gobierno pretende mantener estabilidad fiscal y 
financiera, eso está bien, lo vemos con buenos ojos, pero sí es importante saber cómo va a 
balancear este objetivo de estabilidad fiscal y financiera, con un posible incremento en el 
gasto o si logra no incrementarlo y simplemente reorientarlo ¿no? 
 
MARIELENA VEGA: Gerardo. ¿entonces tendría buenas expectativas? ¿Qué es lo que debería 
tener presente esta nueva administración, que el objetivo es seguirle dando fortalezas a 
México? 
 
GERARDO CARRILLO: Bueno, hablando de lo que es, vamos a decir el crecimiento 
económico, pues es importante que se defina. Eventualmente las reformas estructurales 
que hizo esta administración, pues vamos a decir que daban un rumbo. Si la próxima 
administración está pensando en un rumbo diferente, pues es importante que se defina 
cuáles son las alternativas de crecimiento económico que le estarían dando al país. Eso 
hablando en términos vamos a decir de crecimiento económico.  
 
ROMINA ROMAN: Oye Gerardo, nos queda un minuto, te saluda Romina, a mí sí me gustaría 
que nos contestaras este riesgo de un mayor endeudamiento, eso ocurrió cuando el 
presidente electo fue jefe de gobierno de la Ciudad de México, incurrió a un 
endeudamiento importante, sin embargo, no es lo mismo a nivel local que a nivel país. 
¿Cuál es la señal que se envía? ¿Se puede endeudar todavía más, se puede incurrir en un 
déficit?  
 
GERARDO CARRILLO: Es una muy buena pregunta. En realidad, cuando Lopez Obrador fue 
jefe de gobierno en la Ciudad de México, el manejo de las finanzas que llevó fue ortodoxo. 
Sí podemos decir que fue ortodoxo, pero hay que recordar que un punto muy importante 
para la Ciudad de México es que el nivel de endeudamiento lo define el Congreso de la 
Unión, específicamente para la Ciudad de México, no pasa con ninguna otra entidad 
federativa en el país.  
 
Entonces de algún modo tenía ese contrapeso del gobierno federal y del Congreso de la 
Unión, que ahora lo tendrá digamos en el Congreso de la Unión, pero va a tener mayoría en 
ambas Cámaras.  
 



Entonces sí podrá definir el déficit, aunque existe una ley, una ley que establece límites al 
déficit en el que puede incurrir el gobierno federal, pues eventualmente incluso puedo 
cambiar esta ley con la mayoría legislativa que va a tener.  
 
Entonces sí va a ser muy importante que defina cuál es la estrategia, en este caso vamos a 
decir financiera, de endeudamiento en el país, porque la calificación soberana sí pudiera 
ser sensible en caso de que el endeudamiento en términos del producto Interno Bruto tenga 
una trayectoria ascendente, esto sí pudiera ser un elemento que presione a la baja a la 
calificación soberana.  
 
CLAUDIA VILLEGAS: Gerardo, ustedes que conocen la estructura de las finanzas públicas, 
¿cómo ven esta propuesta de compras consolidadas, de reducir sueldos a la alta burocracia, 
de transferir dependencias a otros estados? ¿Qué tan rápido se puede mover la estructura 
de las finanzas públicas con este tipo de propuestas?  
 
GERARDO CARRILLO: Pues en realidad pensamos que sí pudiera haber espacio para hacer 
algunos recortes en el gasto corriente, aunque ciertamente este cambio o transición o 
transferencia de las dependencias al interior, pues pudiera presionarlo al alza, porque 
también entendemos que debe haber coordinación entre las diferentes áreas y pudiera 
incrementar el gasto en traslados de los funcionarios.  
 
Pero sí es algo que pensamos que se puede dar, aunque no sabemos hasta qué punto se 
puede dar de manera rápida, hasta qué punto esta reorientación del gasto pudiera ya darse 
en 2019. Quizá sea un proceso que tome más de un año para reorientar el gasto corriente 
hacia subsidios a la población de adultos mayores y estudiantes.  
 
CLAUDIA VILLEGAS: Muchísimas gracias Gerardo Carrillo, director general de Finanzas 
Públicas de la agencia calificadora Fitch Ratings. Las primeras evaluaciones e la propuesta 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Gracias por esta entrevista para Salud, 
Dinero y Amor, Gerardo.  
 
GERARDO CARRILLO: Muchas gracias a ustedes y buenas noches.  
 
CLAUDIA VILLEGAS: Gracias.  
 


